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Совет Министров РСФСР

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
от 9 октября 1991 г. N« 524 г. МОСКВА

о создании государственных структур управления 
наукой, научно-техническим прогрессом, стандар- 
т-'-ацией, метрологией и патентным делом на 
территории РСФСР

В целях проведения госу
дарственной политики в обла
сти науки и научно-техниче
ского прогресса и во испол
нение Указа Президента 
РСФСР от 20 августа 1991 г. 
№ 66 «Об обеспечении эко
номической основы суверени
тета РСФСР» Совет Минист
ров РСФСР

ПОСТАНОВЛЯЕТ:
1. Поручить Государственно

му комитету РСФСР по делам 
науки и высшей школы прове
дение государственной поли
тики в области науки и науч
но - технического прогресса 
на территории РСФСР.

С учетом предложения Го
сударственного комитета СССР 
по науке и технологиям о пе
реходе этого комитета и под
ведомственных ему организа
ций и структур в ведение 
РСФСР государственному ко
митету РСФСР по делам нау
ки и высшей школы принять 
по состоянию на 1 августа 
1991 г. всю материально-тех

ническую базу собственно Го
сударственного комитета СССР 
по науке и технологиям, а 
также находящихся в его веде
нии учреждений, предприя
тий и организаций, располо
женных на территории РСФСР.

2. Министерству экономики 
РСФСР, Государственному ко
митету РСФСР по управлению 
государственным имуществом, 
Министерству финансов
РСФСР, Государственному ко
митету РСФСР по обеспече
нию республиканских и регио
нальных программ с участием 
Государственного комитета 
РСФСР по делам науки и выс
шей школы подготовить и вне
сти в Совет Министров РСФСР 
до 1 ноября 1991 г. предложе
ния по материально-техниче
скому и финансовому обеспе
чению принимаемых объеди
нений, предприятий, учрежде
ний и организаций в соответ
ствии с пунктом 1 настоящего 
Постановления,

3. Государственному комите
ту РСФСР по делам науки и 

высшей школы рассмотреть 
вопрос о трудоустройстве сот
рудников Г осударственного 
комитета СССР по науке и тех
нологиям.

4. Государственному комите
ту РСФСР по делам науки и 
высшей школы разработать и 
внести в Совет Министров 
РСФСР проекты плана и бюд
жета РСФСР в области науки 
и научно-технического про
гресса на 1992 год в установ
ленном порядке.

5. Считать необходимым об
разовать Государственное па
тентное ведомство РСФСР и 
Государственный комитет 
РСФСР по стандартизации, 
метрологии и сертификации.

Государственному комитету 
РСФСР по делам науки и выс
шей школы в десятидневный 
срок подготовить и в установ
ленном порядке внести про
екты необходимых документов 
об образовании указанных ве
домств. По вопросам, требую
щим решения Верховного Со
вета РСФСР, внести в установ
ленном порядке соответствую
щие предложения.

6. Министерствам и ведом
ствам РСФСР при работе с 
другими суверенными респуб
ликами по вопросам науки, 
научно - технического про
гресса, стандартизации, метро
логии и патентного дела обес
печивать интересы РСФСР при 
организации взаимовыгодного 
сотрудничества по указанным 
вопросам.

Зам, председателя
Совета Министров РСФСР

О. ЛОБОВ.

ВЫБОР ЕСТЬ, 
ЗАКОНА НЕТ

Чего-чего, а пищи для поли- 
тических* дискуссий в начале 
нынешней зимы будет предо
статочно. Опять на горизонте 
замаячили очередные выборы.

Первые из них состоятся 
8 декабря. В этот день изби
ратели Екатеринбурга и Пер
воуральска должны будут 
найти замену Президенту Рос
сии Борису Ельцину, то есть 
выбрать народного депутата 
РСФСР по национально-терри
ториальному округу № 74. 
Определились и сроки прове
дения основных предвыборных 
мероприятий: до 25 октября 
выдвиженце кандидатов, до 
8 ноября надо их зарегистри
ровать. Потом в течение це
лого месяца будут проходить 
встречи с избирателями. Мож
но назвать и первого кандида
та — депутата Верх-Исетского 
райсовета Петра , Кикилыка. 
Правда, у окружной избира
тельной комиссии по факту 
выдвижения есть свои сомне
ния. Кажется, появляется и 
вторая кандидатура — препо
даватель СИНХа Геннадий 
Ярин (не надо путать с одно
фамильцем из близкого окру
жения Президента страны).

Разговоры о выборах мэров 
городов ведутся уже не пер
вый месяц. Поэтому уже за
долго до того, как должен 
появиться Закон о выборах 

руководителей местной власти, 
активно идет кулуарное об
суждение будущих претенден
тов на кресло мэра города 
Екатеринбурга. И не только 
обсуждение — Уральский об
щественный фонд «Содруже
ство» уже успел провести со
циологический опрос екатерин
буржцев с одним вопросом: 
кого бы они хотели видеть 
градоначальником? В нем при
нимали участие 230 человек. 
Из них за Самарина отдали 
свои голоса 167 избирателей, 
за его зама по городскому Со
вету Антониади 2 голоса, за 
заместителя председателя гор
исполкома и народного депу
тата РСФСР Скрипченко — 5. 
Столько же за сопредседателя 
движения «Демократический 
выбор — Демократическая Рос
сия» Заборова.

Теперь все ждут, когда наш 
земляк Борис Ельцин скажет 
свое последнее слово и подпи
шет Закон о выборах. Туда, 
кстати, включены и выборы гу
бернаторов областей. На это 
место у нас есть тоже несколь
ко кандидатов. Ио об этом 
пока рано говорить. Ибо по
говаривают, что Ельцин готов 
наложить вето на этот законо
проект, так как он не согласен 
с тем. что губернаторов долж
ны выбирать жители области, 
а не администрация президен
та. Правда, в этом случае Бо
рис Николаевич будет проти
воречить своей предвыборной 
программе, где говорилось о 
выборах руководителей мест
ной власти, а нс об их назна
чении. Б. ЯРКОВ.

РУССКИЕ НЕ УЙДУТ
«Союза нерушимых респуб

лик свободных» давно уже 
нет. Теперь и вторую часть 
фразы, где о «великой Руси, 
что сплотила» всех, пытаются 
исправить. Что останется от 
великой Руси, если она вы
полнит все территориальные 
претензии иностранных госу
дарств? Фины считают, что 
часть Карелии принадлежит 
им, эстонцам мы должны, ока
зывается, часть Псковщины, 
украинцы уверены, что Крым 
был и останется в «Украйне 
рндной», японцы без Саха
линских островов прожить не 
могут. Кто еще? Этот список 
можно будет продолжать

ЕСЛИ НЕЧЕГО КУРИТЬ, ЗНАЧИТ,
ЭТО КОМУ-ТО ВЫГОДНО?

«...B течение квартала невоз
можно выкупить даже несча
стные 4 пачки сигарет. Види
мо, торговля решила попра
вить наше здоровье... и свои 
кошельки. Все спекулянты си
гаретами утверждают, что 
приобретают сигареты целы
ми блоками у деловых за по
вышенную плату, а затем, при
плюсовав еще, продают нам, 
беднягам. Я сам видел, как 
один парень передал торгов
ле 10 блоков сигарет «Родо- 
Пи». Что, он имеет прямую 
«табачную» связь с Болгари
ей? 

каждый день. Потому что ап
петит, как известно, растет во 
время еды. Как и террито
риальные претензии.

В Екатеринбурге организо
ван «Русский Союз», но не в 
замен советского. Инициатор 
создания «Союза» Ю. В. Ли- 
патников:

— Мы всего лишь два часа 
собирали подписи к телеграм
ме на имя российскому руко
водству о поддержке саха
линского штаба, который де
лает все, чтобы японцам не 
продавали русские острова. 
247 человек подписались. И 
это за такой краткий срок. 
Потому что большинство нор

Думаю так — все курево 
попадает к спекулянтам с на
шей родной табачной фабри
ки, либо из горторга. Куда же 
смотрят депутаты, ОБХСС?

По поручению, всех куриль
щиков инженер-наладчик

С. К. Лакосников».
Такое письмо. К сожалению, 

оно далеко не единственное— 
курить-то хочется всем. И 
кое-кто уже не ограничивает
ся лишь обзинениями, а при
ступает к действиям.

Екатеринбург. В 03 часа 30 
минут 16 октября группа под
ростков совершила попытку

мальных людей понимает, что 
нельзя, иностранцам сегодня 
продавать русские земли, та^ 
же, как и дарить, как было 
сделано с островом Даман- 
ский.

Скажите мне, почему у гра
ждан России до сих пор не 
уменьшаются проблемы и сло
жности на пути собственности? 
Идите попробуйте купить зем
лю. А у иностранцев их стано
вится меньше?

Ничего на эти вопросы я от
ветить не могла. Но порадо
валась, что существует орга
низация, что печется об ин
тересах России. Может быть, 
ее услышат. Контактный теле
фон «Русского Союза» 
23-48-79.

А. ТУМАНОВА.

взлома магазина «Табаки» на 
проспекте Ленина. На шум вы
шел сторож, и парни разбе
жались. К слову, три го
да назад провели тут сигна
лизацию, и ровно столько же 
времени она бездействует, 
до сих пор не подключена. 
Начальник вневедомственной 
охраны Михаил Малетин объ
ясняет это тем, что нет ключ- 
пароля.

В эту же ночь разбили, стек- 
ло магазина № 15 «Ветеран» 
(ул. Луначарского). Туг 'сигна- 
лизация оказалась в порядке, 
и дальше хулиганства дело не 
пошло, ■

А. РАГУТСКИЙ.

Партийные вести

КОММУНИСТЫ
ВЫБРАЛИ БЕССМЕРТИЕ

Существуют ли еше на зем
ле коммунисты? Поскольку 
писать о них как о челове- 
ческом факторе перестали, пи
шут только об их имуществе, 
обыватель может подумать, 
что речь идет о покойнике. 
И будет не прав. Сыграла в 
яшик аппаратная, мафиозная 
КПСС. Ее место тут же за
вяла «партия матросовых», 
т. е. тех, кто бросался на ам- 
бразуры тоталитаризма, когда 
КПСС еще могла отстрели
ваться (говорят, главный 
«Матросов» уже написал в 
Сочи вторую книгу о своих 
бессмертных подвигах, чтоб 
мы их натощак могли лучше 
осмыслить).

Но настояшие-то, натураль
ные коммунисты, не карьерис
ты, а идеалисты, они-то жи
вы, курилки! Куда им девать- 
ся-то. откровенно юворя? Соб
ственность у них та же, что 
и у нас, — разоренная Россия, 
отданная в неуемном запа
ле демократами - «Матросовы
ми* на растерзание теперь 
уже не заразам-капиталистам,

БЫЛИ ВЕТЕРАНАМИ,
СТАЛИ — ПЕНСИОНЕРАМИ

В начале октября в малом 
зале гарнизонного Дома офи
церов собралась городская 
отчетно-выборная конферен
ция çoeera ветеранов войны 
и труда.

Выступления были гладки
ми, без новшеств, как и преж
де на подобных собраниях. 
Докладчики говорили, что со
вет сделал то-то, но учтет 
замечания и будет делать 
больше. Отмечаемые «маяки» 
в работе опять те же, и в ос
новном речь шла о ветера
нах Великой Отечественной 
войны, немного о ветеранах 
Вооруженных Сил, а про ве
теранов труда практически ни
чего.

Об этой категории пенсио
неров надо бы говорить го
раздо больше, чем о других. 
Дело в том, что фронтовики 
нынче оказались наиболее 
обеспеченными из пенсионе
ров — более высокие пен
сии, трехразовые продоволь
ственные заказы, что на фо
не пустых прилавков в мага
зинах — настоящее богатство. 
В Кировском районе таких 
пенсионеров более 7 тысяч, 
а вот пенсионеров, не имею
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• Беседа журналиста Сер

гея Матюхина с Председателем 
Совета национальностей Вер
ховного Совета РСФСР Р. Аб
дулатиповым по вопросам 
межнациональных отношений.

• Хроника СЭС.

а братским союзным респуб
ликам, в одночасье превратив
шимся в этакую свирепую 
Антанту. И опять Россия в 
кольце фронтов...

В этой атмосфере нищеты 
и ненависти — да разве ж 
может помереть вековая идея 
многострадального русского 
народа на лучшую жисть? Да 
никогда! Мы ж православные! 
Хоть и называемся коммунис
тами. Эта путаница от сходст
ва мечты происходит. Чтоб 
все по справедливости — и 
Христос, и Маркс, обои нас 
учили. Чтоб трудовой эле
мент, как есть, достаток для 
продолжения жизни имел, 
чтоб в потребительскую кор
зину не сыграл в одночасье.

А посему — самая плюра
листическая газета Уральских 
гор «На смену!» продолжает 
сочувственно относиться к бе
долагам-коммунистам, которых 
взял под свое крыло вице- 
президент РСФСР и одновре
менно обладатель самых рос
кошных усов в республике 
Александр Руцкой. Речь о Де

щих никаких льгот, более 40 
тысяч.

Учитывая такое положение 
и несостоятельность организа
ции, проявившуюся в дни пут
ча, ветераны Кировского райо
на Екатеринбурга разработа
ли устав общества пенсио
неров. Он был одобрен и 
принят на конференции 11 
сентября, на ней же избрали 
руководящие органы общест
ва. Но председатель совета 
ветеранов Е. Коркунов вопре
ки воле конференции и ус
таву не стал регистрировать 
общество. Он решил вы
ждать до городской конфе
ренции, где делегаты в боль
шинстве своем подобраны 
по признакам прежних пар
тийных знакомств.

Таким образом, Е. Корку
нов исказил самую суть са
мостоятельного общества 
свободного, от какого либо 
вышестоящего органа. Ини
циативная группа пенсионеров 
собрала пожилых людей, и 
на общем собрании был ут
вержден устав общества 
пенсионеров Кировского рай
она. Его ece-таки зарегистри
ровал отдел юстиции 25 сен
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Полет на «Боинге», судя по 

всему, скоро станет для наших 
людей такой же обыденностью, 
как путешествие ня старых 
знакомых ИЛах и ТУ. В стра
не создается новый транспорт
ный гигант — авиакомпания 
сверхдальних авиалиний 
(АСДА).

мократической партии комму
нистов России. Убедительно 
просим демократов из «пар
тии матросовых» не разгонять 
своих идейных противни
ков: они — тоже люди. И ни
сколько не менее честные, 
чем истинные, аутентичные, 
так сказать, демократы. Ина
че — они бы давно сдали 
свои партбилеты, исходя из 
неблагоприятной для них си
туации. Так давайте вместе 
попросим их этого не делать. 
И не будем пугать их сно
сом памятников изуверам, ко
торые их когда-то надули 
(это обычный для человечес
кого мозга оптический обман). 
И давайте направим им 
братско-партийное приветст
вие по случаю их первой об
ластной конференции, которая 
откроется в ближайшую суб
боту, 19 октября, в Большом 
зале на 4-м этаже Екатерин
бургского горсовета в 10.00. 
В повестке дня:

— обсуждение проекта ус
тава и названия партии;

— разработка плана даль
нейшей деятельности партии;

— выборы правления;
— выдвижение кандидатур 

на сьезд ДПКР. который со
стоится 26 октября сего го
да в Москве.

Чувствуйте себя как дома, 
уважаемые товарищи-комму
нисты! Господа-демократы, 
ваши братья по духу вас не 
тронут!

От имени демократов- 
пацифистов С. МАТЮХИН.

тября, а презентация прошла 
четыре дня спустя на празд
нике пожилых людей, орга
низованном общественными 
организациями, исполкомом 
Кировского района. Праздник 
прошел в помещении комп
лекса «Россия» в Комсомоль
ском микрорайоне.

Сейчас общество разра
батывает мероприятия по 
улучшению проживания по
жилых людей. Финансирова
ние этих мероприятий берет 
на себя исполком Кировского 
Совета. Кроме этих средств, 
общество намеревается
создавать предприятия, спо- 
сибные обеспечить бытовыми 
услугами малоимущих пожи
лых людей, одиноких инва
лидов.

Мое убеждение, что в боль
шинстве ветераны войны под
держат наш почин в органи
зации обществ пенсионеров 
по районам, где можно ре
шать вопросы социальной за
щищенности пожилых людей, 
напрямую с Советами, с со
бесами. Иначе все останется 
по-прежнему.

А. АФАНАСЬЕВ.

4
Во второй раз подведены 

итоги конкурса-опроса нашей 
газеты «Лучший русский хок
кеист области», в котором при
няли участие тридцать четыре 
«близких к хоккейным кругам» 
человека — ветераны русского 
хоккея, тренеры, журналисты.

А вы слышали?
Е КА T Е Р И Н БУ РГ. Больше трех 

месяцев длилась борьба коллекти
ва персонала детского туберкулез
ного санатория и народного депу
тата горсовета В. Швецова протиа 
строительства на территории са
натория свинофермы на 100 голов. 
Депутатским расследованием было 
установлено нарушение природоох
ранного законодательства: несоот
ветствие санитарно-защитным нор
мам, отсутствие очистных соору
жений. Кроме того, свинарник ли
шил бы санаторий возможности 
расширяться и реконструироваться. 
Да и больным и О1дыхающим 
вряд ли понравилось бы такое со
седство: они все же приехали в 
санаторий, а не на скотный двор.

И ИЖ НИИ ТАГИЛ. Хотя офици
ально на учете в Нижнем Тагиле 
стоят только 28 наркоманов, по 
оценкам специалистов, число тех, 
кто употребляет наркотики, в го
роде значительно больше. Тагиль
ские наркоманы отдают предпоч
тение маковой соломке, анаше и 
так называемому «джефу». Кста
ти, уральский мак считается луч
шим в стране, н за ним приезжа
ют гонцы из разных регионов стра
ны. На таких гостей из Пятигорска 
и Кисловодска в УВД города уже 
заведено двенадцать уголовных 
дел.

ВЕРХНЯЯ ПЫШМА. Директору 
завода сварных машиностроитель
ных конструкций Барышникову к 
его заму 1 рсчину в скором буду
щем придется повторить один из 
подвигов Геракла: расчистить Ав
гиевы конюшни, а вернее, жилой 
фонд завода, илагодаря их стара
ниям пришедшие в антисанитар
ное состояние. Решив сэкономить 
деньги из фонда соцкультбыта, ру
ководство завода уволило всех 
уборщиц в заводских домах м со
кратило дотации на ремонт и со
держание жилфонда. В результате 
нововведений мусоропроводы засо
рились, в подъездах грязь, троту
ары и дорожки — как непроходи
мые дебри. Президиум горсовета 
наложил на виновников безобра
зия штраф — по 500 рублей каж
дому. Но жильцы домов предлага
ют другую меру: пусть лучше раз
гребут мусор и наведут чистоту.

КУ ШВА. Пикетчики детсадовско» 
го возраста присоединились 11 ок
тября, в день проведения сессии 
горсовета, к сотням уч.зщихся 
школ, которые собрались у здания 
горсовета с плакатами, написанны
ми детской рукой: «Здание горко
ма партии — детям!», «Народные 
депутаты, помните о своих обеща
ниях!», «Если все лучшее — детям, 
пусть это будет на деле!». Акция 
была вызвана тем, что исполком 
горсовета решил передать здание 
горкома партии работникам суда 
и прокуратуры, которые начали 
переезжать в него, еще когда зда
ние было опечатано. Сессия учла 
юный возраст пикетчиков и приос
тановила решение исполкома. Дети 
не намерены отказываться от сво
их требований.

ЕКАТЕРИНБУРГ. Попытка по
кончить жизнь самоубийством, вы
бросившись из окна восьмого эта
жа, завершилась для екатерин
бургской школьницы... всего лишь 
шишкой на затылке да нахлобуч
кой от родителей. 16-летняя Наташа 
С., разругавшись в пух и прах со 
своим парнем, решила отомстить 
ему: вот тогда, мол, он поймет, 
кого потерял. Дождавшись, пока 
родители сядут смотреть теле
фильм, девушка взобралась на по
доконник своей комнаты и откры
ла окно. От высоты голова у нее 
закружилась, руки, державшиеся 
за косяк, ослабли, и девушка по
летела вниз... К счастью, падение 
получилось не вперед — на улицу, 
а назад — в комнату, к тому же 
удар смягчил толстый ковер. Уже 
мерез несколько минут девушка 

была приведена подоспевшими ро
дителями в чувство, хотя еще дол
го нс могла понять, что же произо
шло и где она находится.

ПОЛЕВСКОЙ. «Несите ваше 
мясо — закоптим», — говорят по- 
левчанам r коптильном цехе Се
верского трубного завода. Эту не 
совсем свойственную основному 
производству профессию освоил 
уральский флагман отечественной 
металлургии, призванный вообще- 
то варить сталь и катать трубы. 
Кстати, в послужном списке флаг
мана -- строительство домов хоз
способом. работа на полях совхо
за, откорм свиней, производство 
колбасы, А копчение мяса всем 
желающим — »то так. хобби.

УРАЛ - АКЦЕПТ.

Кто продавец?
ЕКАТЕРИНБУРГ. Очевидно, 

различных точек зрения в оп
ределении территориальной 
принадлежности Нагорного 
Карабаха придерживается кол
лектив гастронома по улице 
Луначарского. Дело в том, 
что имеющийся здесь в про
даже коньяк по цене 66 руб
лей за бутылку, произведен
ный в НКО, в одном отделе 
продается как армянский, а в 
другом как азербайджанский. 
Этот щекотливый вопрос про
изводители решают более 
дипломатично — на этикетке 
значится «Карабахский».

УРАЛ-АКЦЕПТ.

Фоторепортаж а

ЗОЛОТАЯ ЛИХОРАДКА,
V КОГО ДЕНЬЖАТ НЕХВАТКА
Нас постоянно от всего лихорадит. Лихорадочно мы делаем 

запасы соли, крупы и колготок. Бьемся в лихорадке от очере
дей и телевыступлений депутатов. Хина не помогает, ее про
сто нет в аптеках, а лихорадит еще больше... Видимо, поэтому 
мы с удовольствием смотрим на то, как в нереальном, иллю
зорном мире действуют, переживая куда более бурные страсти, 
герои, лихорадки у которых случаются только от золота.

«Большое золото мистера Гринвуда» а именно так называ
ется новый остросюжетный приключенческий фильм, работа 
над которым завершается на Свердловской киностудии, нагляд
но покажет нам, до чего может довести золотая лихорадка. 
Сделанный по канонам Голливуда (правда, чтобы спять «на
туру», нс потребовалась командировка в каньоны реки Колора
до), насыщенный колоритными злодеями, мужественными юно
шами и прелестными студентками.

Коуровка и деревни Белоярского района ничуть нс хуже. 
Вот перевертыши. Их в фильме немало. Но рассказывать сю
жет — дело неблагодарное, добавим лишь, что сценарий напи
сан Г. Бокаревым (автором пьесы «Сталевары»), режиссер- 
постановщик И. Резников, оператор С. Гаврилов. Музыку к 
фильму пишут две наши известные рок-группы «Апрельский 
марш» и «Биробиджанский музтрест». Презентация должна 
быть, по слухам, в конце ноября.

Ю. ВАГАНОВА.

ПУСТЬ БУДЕТ 
ДВЕРЬ ОТКРЫТА

Мы долго помним о своих 
школьных годах, о родной 
школе. Особенно часто эта 
ностальгия приходит осенью, 
когда начинается новый учеб
ный год.

Завтра для всех, кого вол
нуют проблемы культуры и

НЕУДАЧА С НЕЗАВИСИМОСТЬЮ
НЕВЬЯНСК. Неудачей обер

нулась для городской газеты 
«Звезда» попытка отказаться 
от учредительства местного 
Совета народных депутатов и 
стать независимым обществен
но - Политическим изданием. 
Исполком, куда коллектив ре
дакции обратился с заявлени
ем о перерегистрации, воздер
жался от принятия решения 
по этому во.просу и вынес его 

ОХ, УЖ ЭТИ ТРАМВАИ!
15 октября в Доме дружбы общество советско-амери

канской дружбы провело встречу с профессором Тихо
океанского университета штата Орегон, доктором Сетом 
Синглетоном. Встреча прошла, говоря старогазетным язы
ком, в «теплой и дружественной обстановке». Правда, на
чало встречи (18.00) было просрочено почти на час. Ви
ной тому — общественный транспорт, которым рискнул 
добраться из Геологического музея американский профес
сор.

образования, современные пе
дагогические технологии, от
крыты двери эксперименталь
ной школы № 112, что на Ан
гарской, 54-а. Открывается 
день открытых дверей в 10 ча
сов утра.

А. ВАСИЛЬЕВА.

на обсуждение сессии горсове
та. Депутаты подтвердили пра
во горсовета быть соучредите
лем и отказали газете в стату
се независимей. Коллектив 
«Звезды» намерен опротесто
вать это решение в судебном 
порядке, так что для невьян
ских журналистов борьба за 
независимость продолжается.

УРАЛ АКЦЕПТ.

ДЕЛО, КАЖЕТСЯ, ПОШЛО...
ВООБРАЗИ себе ЗИМ

НЮЮ ПЯТНИЦУ, облитую 
ЛУННЫМ СВЕТОМ, единст
венно достойную СРЕДУ ОБИ
ТАНИЯ, СВЕТЛУЮ, как ПА
МЯТЬ, я клевую, как «SOUR* 
PRICE».- И все будет НИШ
ТЯК!

Это не отрывок из какой- 
нибудь экологической листов
ки, просто-напросто красиво 
обыграны названия свердлов
ских (и не только) рок-команд 
разных жанров, которые собе
рутся 19 октября (уже через 
два дня!) на I камерном фе
стивале рок-музыки «Регене
рация», что пройдет в П.оли- 
техникуме (Ленина, 89),. .

Устав, ждать итогов^ беско
нечно затянувшейся реоргани
зации Свердловского рок-длу- 
ба (а может, вообще стоит 
завязать с этой сказкой про 
белого бычка?), музыканты 
сами решили взять быка за 
рога. Им навстречу пошло 
рекламное агентство «АД’АРТ». 
Однодневные фестивали реше
но проводить раз в два меся
ца. Кроме групп, перечислен
ных в начале заметки, будут 
19 числа выступать «МАМЕ
ДОВ-БЭНД» и «FOLIE».

Начало концерта в 17.00. Го
сти фестиваля — группа 
«День». М. ОРЛОВ.
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Обиделись на
Михаила Сергеевича

Президент СССР Михаил 
Горбачев, похоже, с прошлого 
четверга не получает некото
рую информацию о событиях 
в стране и за рубежом, сооб
щили корреспонденту ТАСС в 
осведомленных кругах.

Правда, прерван только один 
из каналов информации для 
служебного пользования — так 
называемой «сводки», предо
ставляемой ТАСС. И Прези
дент остался без этой инфор
мации по воле четырех оби
женных работниц пневмопоч
ты — одного из звеньев быв
ших партструктур на Старой 
площади, перешедших ныне от 
ПК КПСС к Совету Минист
ров РСФСР.

«Мы не получили, как обыч
но, 5 октября зарплату — 180 
рублей. И остались без средств 
к существованию, хотя рабо
тать все это время не переста
вали, — сообщила одна забас
товщица Екатерина Михайло
ва. — 10 октября сообща ре
шили больше никакой инфор
мации по каналам Президен
та не посылать, а складывать 
ее в сейф. Там она и хра
нится».

Всем бывшим работникам, 
обслуживающим ЦК КПСС, 
было предложено до 6 ноября 
найти себе работу. Это реше
ние у работниц пневмопочты 
не вызывает нареканий. «Но 
лично нас уволиться пораньше, 
24 октября, попросил наш быв
ший руководитель, заместитель 
заведующего общим отделом 
Геннадий Орлов, пообещав 
трудоустроить в одну из служб 
Совета Министров РСФСР. Мы 
ему йповерили и уволились. 
В итоге остались без работы и 
без зарплаты. Забастовку бу
дем Продолжать до тех пор, 

; пока ire будет восстановлена 
справедливость», — говорит 
эта работница.

Встречи с оппозицией

В двухкомнатной квар
тире томских пенсионеров 
Валентины Ивановны и 
Алексея Ивановича по
селился дух. * Представ
ляясь» хозяевам, он на- 
ввался Никоном.

Характер у Никона 
скверный: в квартире без 
видимых причин билась 
посуда и стекла, исчезали 
вещи. Жизнь хозяев пре
вратилась в сплошной ад. 
Об озорстве Никона узна
ли местные журналисты, 
побывали в злополучной 
квартире, а потом расска
зали обо всем увиденном 
читателям. После публи
кации в прессе Никон ус- 
нокоилея на полгода.

Но перемирие кончи
лось, и таинственный Ни
кон снова действует. Те
перь в квартире нача
лись поджоги: загоралась 
клеенка на столе, махро
вое полотенце, шторы на 
окне, платье, сушившееся 
на веревке, етопка старых 
газет. А однажды из-под 
дивана, на котором лежа
ла Валентина Ивановна, 
повалил дым. Диван заго
рался так 6 раз. Вспыхи
вали и сидения мягких 
стульев. Заметили, что 
пламя в таких случаях 
необычное: когда его ту
шат руками, огонь не об
жигает кожу. Пожарники, 
не раз бывавшие в квар
тире, в недоумении: яв
ных причин возгораний 
они не обнаружили.

Третий год длятся эти 
чудеса в квартире пенсио
неров. И все это время ве
дут наблюдение за пол
тергейстом ученые сибир
ского научно-исследова
тельского центра по изу
чению аномальных явле
ний.

НА СНИМКЕ: следы 
очередной »шутки* Нико
на.

Фотохроника ТАСС.

Хотите — верьте, хотите — нет

ПРОДЕЛКИ 
НИКОНА

Хроника СЭС

СЕМЬ ТЫСЯЧ ОДНИХ БОЛЬНЫХ
Инфекционная заболеваемость в нашей области за 

9 месяцев 1991 года не увеличилась. Показатели по
ка на уровне прошлогодних.

Но это в целом. À по отдельным инфекциям, увы, 
наблюдается рост. Более чем в 2,5 раза возросла за
болеваемость сальмонеллезом и дизентерией (соот
ветственно более 5 и 7 тысяч случаев). Медики сан- 
эпидемслужбы обеспокоены учащением случаев 
дифтерии (в этом году зарегистрировано 22 таких 
больных (в то время как в прошлом их было не бо
лее 10). Один случай закончился летальным исходом.

ЯД ПОД ПСЕВДОНИМОМ
Посылка с боевым отравляю

щим веществом «обезврежена» 
на прижелезнодорожном поч
тамте Екатеринбурга.

Работники цеха № 1 поч
тамта не на шутку испугались, 
когда почувствовали, что у 
них... льются слезы. Обраще
ние в милицию не помогло. 
Сотрудники линейного отделе
ния вернули посылку почтови
кам, предложив обратиться к 
специалистам-химикам.

Помощь пришла со сторо
ны штаба гражданской оборо
ны. Его представители сразу 
определили: содержимое слезо
точивой посылки — ядовитый 
хлорпикрин, который исполь
зуется в армии для проверки 
противогазов, а на граждан
ке — для борьбы с грызуна
ми. В начале века он использо
вался как боевое отравляющее 
вещество. Содержался яд во 
флаконах из-под шампуня. Во 
время перевозки один из фла
конов раскололся, что и выз
вало обильное слезотечение у 
работников почтамта.

Опасный груз был уничтожен 
на месте.

Кто же тот смельчак, отпра
вивший по почте боевое от

равляющее вещество? Работни
ки почтамта позвонили в г. 
Шарья Костромской области — 
оттуда была отправлена посыл
ка. Выяснилось, что... «отпра
витель по указанному адресу 
не проживает».

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
В сентябре работниками сан- 

эпидемслужбы исследовано 
4266 проб водопроводной воды. 
Из них 10,5 процента не отве
чают требованиям стандарта 
по бактериологическим показа
телям.

Большое количество нестан
дартных проб зарегистрировано 
в Среднеуральске (20 процен
тов), Ирбите (на горводопро- 
воде — 50 процентов), Киров- 
граде (на Новоежовском во
допроводе — 50 процентов, на 
Шигирском — 43,8 процента), 
Кушве (на водопроводе Горо
благодатского рудоуправле
ния — 41,5 процента), Ревде 
(40,6 процента), Невьянске (в 
пос. цементного завода — 63,6 
процента), Туринске (на водо
проводе ЦБЗ — 38,5 процен
та), поселке Баранчинском (40 
процентов).

Санэпидслужба вынесла по
становления о приостановке 

эксплуатации водопроводов в 
поселке Баранчинском и горо
де Кировграде. Оштрафованы 
ответственные за эксплуатацию 
систем водоснабжения в Ки
ровграде и Туринске.

НЕ СТОЙТЕ НА КОЛЕНЯХ
Что явилось причиной карто

фельного синдрома, который 
третий год кряду косит сту
дентов и школьников? На этот 
вопрос уже даны официальные 
ответы. К примеру, в мае с. г. 
центральные газеты опублико
вали документ Минздрава 
РСФСР. В нем говорится: «По 
заключению специалистов, за
болевания подростков явились 
результатом воздействия ком
плекса химических соединений, 
обнаруженных в почвах и ра
стениях. В ряде проб, отобран
ных с полей, где работали по
страдавшие, обнаружены пе
стициды в количествах, превы
шающих предельно допусти
мые концентрации... Основной 
причиной загрязнения почвы 
является нарушение регламен
тов и технологий применения 
химических средств защиты 
растений и минеральных удоб
рений».

Есть и другие мнения. В 
сентябре в Екатеринбурге ра
ботала минздравовская комис
сия. По ее заключению, причи
ной заболеваний стало «ком
бинированное воздействие 
внешних факторов, ведущим 
из которых является тяжесть 
выполняемого труда». Иначе 
говоря, пестициды тут ни при 
чем. К заболеваниям приводит 
изнурительный многочасовой 
труд, работа на коленях, пло
хое питание, ослабленный им
мунитет.

Возникает вопрос: почему в 
этом случае большинство ЧП 
случались именно в совхозе 
«Красноуфимский»? Медики 
говорят, что это требует до
полнительных исследований.

Подборку подготовил 
В. ВОХМИН.

Вопрос — ответ
ТРИ МЕСЯЦА- 
И КВАРТИРА

Читательница из пос. Зареч
ный О. Баяндина интересуется, 
какими льготами по обеспече
нию жильем пользуются уча
стники ликвидации аварии на 
Чернобыльской АЭС. Bçÿ ка
кой ответ редакция получила 
от заведующей отделом соци
ального развитая областного 
совета профсоюзов Г. В. Се
ребренниковой:

«Льготы по обеспечению жи
лой площадью участников 
ликвидации аварии на Черно
быльской АЭС определены За
коном РСФСР «О социальной 
защите граждан, подвергших
ся воздействию радиации 
вследствие катастрофы’ на 
Чернобыльской АЭС». «■ ,

Так, граждане, получившие 
или перенесшие лучевую бо
лезнь и другие заболевания, 
связанные с лучевой нагруз
кой, и инвалиды, независимо 
от времени (года) участия в 
работах по ликвидации ава
рии, на ЧАЭС, должны обеспе
чиваться благоустроенной жи
лой площадью в течение трех 
месяцев со дня подачи заяв
ления при условии признания 
их нуждающимися в улучше
нии жилищных условий. При 
этом им полагается предостав
лять и дополнительную жи
лую площадь (комнату).

Принимавшие участие в 
ликвидации последствий ка
тастрофы на ЧАЭС в 1986-87 
годах, нуждающиеся в улуч
шении жилищных условий, 
пользуются правом на перво
очередное получение жилой 
площади. Впервые это поло
жение было закреплено в По
становлении Совета Минист
ров СССР и ВЦСПС от 31 мар
та 1990 г. № 325.

Соответственно с этого вре
мени участники ликвидации 
последствий аварии на ЧАЭС 
включаются в льготную жи
лищную очередь».

В «Белый дом» я пришел после митинга у Моссовета, где 
сторонники Попова рвали волосы и плакаты на сторонниках

; Афанасьева. Причем дрались женщины, что меня абсолютно 
: доконало. Были, правда, еще странные, с застывшим взглядом 

старики с седыми непокрытыми голосами, которые с видом 
лунатиков, уставившись глазами в одним им открывшуюся 
«светлую даль», несли по Горького плакаты с лаконичными 
мирными требованиями: «Долой армию, КГБ, ОМОН'.*. Сле
дом — «Долой Попова!». И наконец: «К чертовой матери де
путатов Моссовета'.». Я еще подумал: «Небось сами же их и 
выбирали'. А теперь вот — зациклились на новой идее...»

Но от чего я действительно расстроился — так это от ощу
щения невменяемости собравшихся. Ощущение было такое, 
что перед тобой уже не люди, а какие то ЗОМБИ. Заправи
ли им в мозги всякие имиджи: Жириновского, Исакова, По
пова, внушили команды и установки и — вперед. Вот они и 
собрались с ошалелыми глазами, охваченные эпидемией 
нетерпимости, хоть тотчас карантин объявляй и раздавай 
слабительное. Для головы. Чтоб мозги расслабились и сами 
поняли: батюшки, да куда же это нас повело, совсем съехали, 
ка^'ЖГ^а, набекрень!

Рассуждаю я так и вдруг — тетка с диким взглядом

федеративного договора, кото
рым мы отнюдь не копирова
ли союзный, потому что мы 
взяли только один вопрос: раз
граничение полномочий между 
субъектами федерации (имея 
в виду и края с областями).

Всяк-ая система управления 
по вертикали должна разгра
ничивать уровни. Сегодня мы 
любой закон принимаем—воз
никает вопрос о правах рес
публик. И это естественно. 
Ведь если бы у нас было да
же унитарное государство, со
стоящее из одной области да
же — все равно существуют 
разные уровни управления.

У нас ведь раньше как бы

что тот же самый Шаймиев 
месяцев 7—8 назад, когда мы 
предложили один из вариантов 
федеративного договора — и 
он, и все 77 субъектов Рос
сийской Федерации проголосо
вали единогласно за подписа
ние этого договора! Свиде
тельствую: Шаймиев. Прези
дент Татарстана, сидел около 
меня и голосовал «за».

Я говорил Борису Николае
вичу и остальным: товарищи, 
пока согласны субъекты и по
ка не докатилась до нас эпиде
мия союзного развала — да
вайте зафиксируем момент со
гласия, что мы готовы вместе 
идти!

туда. Я предупреждал об этом 
неоднократно. Однако все де
ло в том, что те, кто предлага
ет вариант с Конституцией, 
числятся в демократах. А ме
ня числят в консерваторах. 
Хотя я считаю консерватизм 
положительным явлением.

— В смысле верности тради
циям?

— Да, в смысле преемст
венности. Я призываю к эволю
ционному пути развития. А ра
дикальный — это революцион
ный путь.

И от чего Россия пострада
ла — так это как раз от того, 
что она не знала нормально
го, эволюционного пути разви

подскакивает и орет мне в ухо (видно, решила, что 
москвич, «защитник* какого-нибудь сумасшедшего 
«Колбасы тебе захотелось, гад? Свободу на колбасу 
променять, паскуда. А?»

я тоже 
дома): 

решил

Я, конечно, 
себя подумал:

не стал возражать — дама все-таки. Но про
«Владимир Вольфович должен быть доволен*.

Тесто дошло. Реалистическое мировосприятие приблизилось 
к нулевой отметке. Люди превратились в толпу, в иррацио
нальную стихию. Манипулировать ею сравнительно легко — 
с помощью стереотипов и императивов. Пораженная бацил
лой политического бешенства, взрывоопасная масса эта ее 
годня разнесет Моссовет, завтра, в порыве той же нетерпи
мости и того же ослепления, сметет все остальное.

В людях разбудили зверя — вот самый страшный итог ~ той 
политической возни, которую мы назвали перестройкой. В 
ПЕРЕ — мы преуспели, а вот в СТРОЙКЕ...

Причем зуд ПЕРЕламывания, ПЕРЕлопачивания, ПЕРЕ- 
дергивания обращен теперь на новый объект. Раньше «яи- 
ни я фронта » проходила так: КПСС — демократы. Победи
ли. Всех. Теперь конфронтация пошла по иному критерию: 
демократ-радикал — демократ-консерватор (или демократ- 
необольшевик — демократ-патриот). То есть речь идет уже 
не о, социализме-капитализме, а о развале страны и переде
ле собственности —• от границ до ядерных боеголовок. Чем 
это пахнет — всем ясно. Конфликт уйдет в национальное 
рувяа, понадобятся решительные действия.

Тем .более что руководство России после путча, похоже, 
потеряла контроль за ситуацией, передало инициативу На- 
зарбщевч и Кравчуку. Еще бы - это ж так демократична

Со веем этим разбродом в мыслях я v явился к РАМАЗА
НУ ГАДЖИМУРАДОВИЧУ АБДУЛАТИПОВУ. Председате
лю Совета Национальностей Верховного Совета РСФСР в на
дежде, что он прояснит мм сложившуюся обстановку.

— Рамазан Гаджимурадо
вич, нас всех сейчас беспокоит 
судьба России и возможность 
ее распада по схеме Союза, 
чего бы крайне не хотелось. И 
в этой связи россиян волнует, 
в частности, позиция бывших 
автономий—Татарстана и дру
гих. Как глава палаты, как 
специалист по этому кругу во
просов. какого вы мнения о 
развитии ситуации?

— Прежде всего я хотел 
бы отметить тот момент, что 
становление национальной го
сударственности, утверждение 
самостоятельности, суверен
ности,. происходит повсемест
но. Ц не только на уровне го- 

. . сударственных образований. 
Этот,лдропесс у нас идет и на 
уровне области, города, райо
на, и т., п. Поэтому было бы 

„ странно, если бы республики 
Российской Федерации остава
лись в том же самом состоя
ний., в .котором они были до 
на”ала этого процесса.

Это пепвый момент. Второй 
момент. Неоднократно в своих 

. выступлениях на 1-м, на 2-м, 
на 3-м съезде народных депу
татов я говорил: мы—РСФСР 
— федеративное государство. 
В его составе есть края, обла
сти. республики, национальные 

’ автономии. Поэтому политика, 
которую мы проводим, долж
на учитывать, что шаги, кото
рые’ мы делаем по отношению 
к Союзу сегодня, завтра 6v- 
дут копироваться теми, кто 
входит в состав РСФСР.

Но, к сожалению, в напио- 
' пальном вопросе зачастую 

верх берут дилетанты. Кто 
.ближе стоит к вождю — тот 
и определяет политику. Лаже 
будучи в обшем-то грамотны
ми людьми, эти политики не 
чувствуют проблематику, как 
ее понимают в Татарии, Баш- 

■ хирий, Дагестане.

— Рассуждают слишком аб
страктно?

— Да, начинают моделиро
вать, как на ЭВМ. И еще: я 
совершенно не согласен, когда 
распад Российской Федерации 
обязательно связывают с Та
тарией или с другими респуб
ликами РСФСР. Это — мето
дически неправильно и полити
чески неверно. Тем самым мы 
как бы подталкиваем эти наро
ды к выходу из России.

Но это ведь ложная идея, 
потому что выхода из Россий
ской Федерации физически пет! 
И я всегда об этом заявляю. 
Нет, не потому, что я отрицаю 
право наций на самоопреде
ление, а в силу исторически 
сложившихся реальностей. 
Только в пяти республиках 
РСФСР большинство состав
ляют народы, которые дали 
наименование этим республи
кам. Во всех остальных — 
сейчас их 20 — большинство 
составляет русское население.

Хорошо это или плохо — 
второй вопрос. Почему это 
произошло — тоже дело исто
риков. Нам сегодня, тем, кто 
формирует сегодняшнюю поли
тику, надо учитывать объектив
но сложившиеся реальности. 
К сожалению, об этом забыва
ют некоторые наши респуб
лики. Увы, забывают об этом 
и некоторые депутаты наши. 
Вот сегодня на заседании па
латы один (кстати — грамот
ный депутат, заместитель пред
седателя комитета) встал и го
ворит- «Призвать сюда срочно 
Председателя Президиума Вер
ховного Совета Татарстана, 
отчитать его здесь, поставить 
на колени, мы им покажем и 
т. д.».

Более того — те люди, ко
торые шумят сегодня о разва
ле Российской Федерации, как 
раз и не допустили принятия

ло? А так: слово вождя имело 
действие закона! Ничем и ни
кем оно не отменялось. Вот 
примерно таким путем мы ра
ботаем и сегодня в законода
тельном плане. Между тем 
ведь руководство Российской 
Федерации даже заинтересова
но избавиться от тысячи мело
чей и заняться кардинальными 
вопросами развития всей фе
дерации! Вместо этого — 
опять мелочевка. Мы в ней 
тонем! Это наша трагедия! Я 
вам больше скажу: так назы
ваемое «социалистическое госу
дарство» — оно утонуло, зах
лебнулось в экономическом 
плане из-за тех мелочей, ко
торыми государство не долж
но было заниматься. Я всегда 
говорил: это надо отдать лю
дям. Но—до сих пор мы этим 
занимаемся. До сйх пор наше 
правительство распределяет, 
что какой республике дать и 
т. д. При этом — нет элемен
тарного разграничения полно
мочий.

И последнее. Сегодня тот, 
кто больше всего кричит о 
развале Российской Федера
ции, взносит на обсуждение 
проект Конституции, который 
действительно означает развал 
федерации! Что подразумева
ется? Что любые земЛи, допу
стим — Свердловская область, 
автоматически превращаются 
в самостоятельные республики 
со своим гимном, флагом и 
т. д. И начинается борьба вну
три унитарной структуры са
мой России'. И это делается 
якобы с благой целью раство
рить республики среди обла
стей и таким образом изба
виться от государственных 
притязаний Татарии, Башки
рии и т. д.

— Предлагается чисто тер
риториальное деление?

—- Да, допустим, две-три об
ласти могут объединиться и 
образовать Уральскую респуб
лику или Западносибирскую. 
То есть мы сами, тот русский 
народ, который и так оказал
ся расчлененным по разным 
территориям, сегодня подвер
гаем уже расчленению непо
средственно его организм, иа 
его собственной территории!

Что касается Татарстана, 
то я хотел бы вам сказать,

— Золотые слова!
— Нет. Вместо этого меня 

обвинили в подрыве России, 
провалили это решение на Вер
ховном Совете, а сегодня... 
пришли к исходной точке это
го разговора!

Самое смешное — идею фе
деративного договора приписа
ли мне, в то время как она бы
ла высказана Борисом Нико
лаевичем на 1-м съезде народ
ных депутатов.

А я тогда говорил: 
РСФСР — на 80 процентов уни
тарное государство и лишь на 
20 — федеративное. Вот из это
го и надо исходить. У нас чис
того варианта нет. Теоретически 
есть вариант классический — 
из национально - государствен
ных образований, нравятся они 
нам или нет, и второй вариант 
— это земли. Вот их и надо 
было сочетать, чтобы права 
экономические, культурные и 
прочие были одинаковыми и у 
Свердловской области, и у Та
тарской республики. В этом 
случае Татария имела бы го
сударственность свою, а Сверд
ловск — российскую. Я. тогда 
еще предлагал — повесить 
над зданием Верховного Со
вета два флага: национальный 
флаг российский и государст
венный флаг федеративный.

Но тут вмешались «прибли
женные» разные на разных 
уровнях, и мы оказались в 
цейтноте. А сегодня обвиняем 
Татарстан и руководство дру
гих республик. Да, есть у них 
определенный перехлест. Но 
ведь мы сами упустили момент 
взаимопонимания!

— И что теперь?
— Во-первых, я считаю, на

до сохранить федеративный 
союз. И второе: никакое наси
лие над республиками, краями 
и областями недопустимо че
рез государственные структу
ры. Все надо решать цивили
зованным путем. Что касает
ся Татарстана, то за ним ведь 
и другие могут пойти.

— В этом то вся и штука! 
Татарстан будет, как Прибал
тика для Союза.

— Мне кажется, надо дого
ворные отношения оформлять. 
А мы нх хотим загнать в Кон
ституцию! Но они не пойду»

тия. Все время революции! Мы 
«рубили» наш народ. И сего
дня «рубим».

— Совершенно точно!
— Тому же Исакову невесть 

что приписали. Я даже в шут
ку предложил включить в ан
кету для всех граждан офи
циальную графу: «Где ты был 
19—21 августа». Короче — 
опять началась охота на ведьм.

— Вы правы.
— И еще один момент. И в 

этом вопросе, и в других (я 
себя не имею в виду)' пресле
дуются опять наиболее квали
фицированные люди, в том 
числе — депутаты. Шельмуют
ся как раз те, кто мешает при
нимать законопроекты, кото
рые разные лобби парламент
ские проводят. Вот в чем опа
сность!

— Интересный аспект проб
лемы.

— Вы ведь смотрите, мы 
все время уничтожаем интел
лигенцию! Мы уничтожили ин
теллигенцию офицерскую в 
1825 году. Мы уничтожали 
разночинцев-демократов, под
вергая их гражданским казням. 
Сегодня мы снова устраиваем 
гражданские казни!

И ведь какой получается 
парадокс: иной совершенно 
бесполезный, извините, Депу
тат, выступает сегодня геро
ем, а толкового депутата надо 
убирать!

Я перепрыгнул через этап, а 
ведь мы еще и в 1917 году 
интеллигенцию вырубили под 
корень. Потом в 1937 году. 
Только после войны новые ро
стки потянулись — опять под 
корень! И вот снова...

Да сколько же можно унич
тожать главное национальное 
богатство России! Вот говорят: 
чтобы вырастить, настоящего 
интеллигента, надо 2—3 поколе
ния. А какие у нас 2—3 поко
ления, если мы каждое поко
ление лишаем интеллектуаль
ной элиты, обезглавливаем 
его?!

Я почему отвлекся в сторону 
интеллигентности? Потому что 
характер национальных отно
шений зависит от уровня куль
туры. Да и вообще нация — 
это не огороженная границами 
территория, это — культурно
историческое образование.

— Я тоже так считаю.
— И поэтому народ, у кото

рого низкий уровень культу
ры, обязательно сползает к на
ционализму, к противопостав
лению народов. И многие ли
деры наших республик как раз 
и пользуются невежеством лю
дей, доступностью национали
стических идей для того, что
бы занять посты. Вот ходили 
ко мне два руководителя од
ной автономной области — Ка
рачаево-Черкесской — все хо
тели, чтобы республика у них 
была. Я из больницы вышел, 
чтобы постановление соответ
ствующее принять. Теперь они 
ко мне ходят по одному, про
сят ее расчленить — не поде
лили портфели! Вот — вся суть 
конфликта.

В Коране написано: «Бойся 
невежественных». Мы иногда 
считаем,- Коран — это что-то 
отсталое. А ведь правильно 
сказано: от невежественных 
людей вся трагедия общества, 
реакция, путчи. И нам прежде 
всего, если мы хотим чего-то 
достичь, надо стать просве
щенным, культурным общест
вом. Обществом, где уважает
ся ум, честность, справедли
вость. А не просто — конъюнк
тура сегодняшнего дня.

Иначе ведь что получается? 
Вог выбираем мы сейчас лю
дей в союзный парламент. Вы
ступают депутаты и говорят: 
надо посылать туда тех, кто 
."яходится «в пашем русле». 
Значит, мы опять копаем это 
русло, опять загоняем туда 
живых людей!

«Рабочая трибуна» как-то 
написала про мёня: «Он — 
против, так берегите его!».

— Я считаю, правильно на
писала.

— По-моему тоже. Да, я 
подписал заявление «шести». 
Но я никогда никого не охаи
вал. Наоборот, я симпатизиро
вал Борису Николаевичу как 
человеку. Но как с политиком 
я с ним не всегда соглашаюсь. 
Это ж нормально! Что ж тут 
такого?!

— Не знаю. По-моему, нор
мально.

— Более того — у нас го
ворят в горах, в Дагестане: 
враг всегда хвалит, друг ру
гает. В этом смысле и надо 
понимать роль оппозиции. Вы 
меня понимаете?

— Я-то, конечно.
— Человек, который заинте

ресован в делах государства, 
он же должен отстаивать свою 
точку зрения. А у нас говорят:

вот, опять он выступает! Весь 
народ «за». Весь народ «за»— 
вы понимаете? — а он «про
тив».

— Типичная демагогия.
— Вот именно. Значит, он — 

враг народа. Развивая логиче
скую цепочку, можно сказать: 
значит, он был с путчистами!

— А там и до тюрьмы неда
леко. Большое спасибо вам за 
откровенную и содержательную 
беседу.

Послесловие. В последнее время установилась мода на словес
ные подлоги, на подмену понятий. Например, националисты ря
дятся в патриотов. А посему хотелось бы поставить в извест
ность такого рода оборотней: в России еще есть люди, которые 
различают эти по сути своей противоположные понятия и не 
позволяют сбить себя с толку. И мой собеседник — тому крас
норечивое подтверждение. Как, впрочем, и герои предыдущих 
интервью из серии «Встречи с оппозицией».

И еще одно замечание: да, мы разогнали КПСС, мы как бы 
отомстили ей за разорение страны, за геноцид, который боль« 
шевики учинили. Но ведь разогнать прежних хозяев и присво
ить («приватизировать», говорят сейчас, а раньше выражались 
«экспроприировать») их партийную собственность — это еще 
далеко не победа. Победа—это когда мы преодолеем идеоло« 
гню КПСС к собственных головах!

Среди этого «богатейшего наследия»—ленинское решение на
ционального вопроса, когда Ильич во имя революционных 
идеалов перессорил не только классы, но и народы, населяющие 
Россию. Старый принцип: разделяй и властвуй. Видимо, в это 
не «врубаются» верные ленинцы в наших республиках. Клику
хи свои сменили («коммунистов» на «социалистов» или «демох« 
ратов», или «социал-демократов») и шуруют в том же ключе, 
что при Леониде Ильиче.

Неужели, в частности, господа Кравчук и Назарбаев (при 
попустительстве лидеров России) не понимают, что их политиче« 
скнй портрет не оставляет никаких иллюзий? Что нх национа
лизм, не имеющий ничего общего с. патриотизмом, толкает их 
народы к югославскому варианту? Там тоже ведь именно ком
мунисты, спешно побросавшие свои партбилеты, развязали бра« 
тоубийственную войну! Коммунисты в маске «антикоммуни
стов», «демократов», «патриотов», а на деле — такие же сепара
тисты (разделяй и —властвуй!), как Владимир Ильич Ульянов!

Что толку сносить памятники и выносить мумии из Мавзоле
ев, если мы из собственной башки не можем вытащить засев
шую. как заноза, «великую ленинскую идею» — классовый и 
национальный сепаратизм (с последующей дискриминацией и 
геноцидом — это уж само собой)!

Вот если нам это удастся, тогда мы сможем с полным правом 
воскликнуть: «Люди мира, на минуту встаньте! Почтим минутой 
молчания почивший марксизм-ленинизм, расистскую религию ■ 
опиум для народа. Аминь!»

С. МАТЮХИН.
Рисунки В. Шилова (Санкт-Петербург).

Москва—Екатеринбург.
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ПО СТАРИНКЕ, ЗАТО — ЧТО НАДО!.. Карельская АССР. Боль
шие запасы сухостойной 
древесины, которые есть в 
республике, пойдут на про
изводство срубов. Его нала
дило совместное советско- 
финское предприятие «Кар- 
нор» в районе города Косто
мукши.

В скандинавских странах 
дома из сухостойной древе
сины пользуются особен
ным спросом. Ситается, что 
они обладают рядом преи
муществ перед домами из 
свежей древесины. На но
вом предприятии уже изго
товлено 65 срубов. Заказы 
поступают из Эстонии, го
родов Кандалакши и Петро
заводска.

Фото ТАСС.

По Сеньке 
и штанга

Сотня омоновцев из Сум
гаита, обеспечивавшая ле
том режим чрезвычайного 
положения в Махачкале, 
оставила на месте дислока
ции чрезвычайно красноре
чивые следы: профтехучи
лище № 14, превращенное 
на время в казарму, как 
будто пережило нашествие 
варваров. Бесследно исчез
ли 10 кроватей, 5 матрасов 
и подушек, 71 простыня. Из 
медпункта пропали семь 
десятков одноразовых шпри
цев и тонометр. Покидая 
разгромленный спортзал, 
омоновцы прихватили тяже
ленную штангу.

В ЕВРОПУ ПРОРУБИВ ОКНО...

'ДАЙДЖЕСТ

НА СНИМКЕ: строитель
стве рубленых домов по 
финской технологии.

ПОВЯЗАЛИ ВСЕХ

Отдел ведет 
П. СТЕПАНОВ

Парадоксы 
Рихарда 

Рети
Можно смело утверждать, 

что самые удивительные, са
мые парадоксальные этюды, 
когда-либо созданные шахма
тистами - практиками, прихо
дятся на долю Рихарда РЕТИ 
(1889—1929), интереснейшего 
чехословацкого гроссмейстера. 
Припомним два творения шах
матного кудесника.

№ 70. Р. РЕТИ
1922 г.

В несколько 

строк
• МОСКВА. Курильские 

острова принадлежат России, 
и никакой передел границ 
сегодня недопустим — такова 
позиция членов Верховного 
Совета РСФСР Сергея Бабури
на и Николая Павлова, кото
рую они изложили на пресс- 
конференции в «Белом доме» 
15 октября.

Побывав на Дальнем Во
стоке, С. Бабурин и П. Пав
лов солидаризовались с на
строениями курильчан, кото
рые заявляют о своем отка
зе «торговать родиной», пов
торять участь турок-месхетин
цев и крымских татар» и обе
щают в случае «предательст
ва со стороны России» доби
ваться для Курил государст
венного суверенитета. Такой 
точки зрения придерживается, 
в частности, председатель 
облисполкома Сахалина Ва
лентин Федоров.

О ПХЕНЬЯН. Мало ест, бы
стро растет, несет много яиц 
— таковы характеристики но
вой породы кур «хенчжэсан», 
выведенной в Институте пти
цеводства Академии сельско
хозяйственных наук КНДР. 
Взрослая особь весит на 400 
граммов меньше, чем несуш
ки, выращиваемые' на птице
фабриках страны, но вес на
бирает быстрее, более жизне
стойка и приспособлена к ме
стным условиям.

Сообщая о появлении «вы
сокорентабельной» и перспек
тивной курицы, местная пе
чать особо подчеркивает, что 
она выведена по указаниям 
«Великого Вождя Ким Ир 
Сена и Любимого Руководите
ля Ким Чен Ира» (его сына) 
и что институтские ученые- 
селекционеры испытывают 
радость и гордость от того, 
что смогли выполнить указа
ния руководителей страны, 
постоянно думающих о благе 
народа.

В испанском городе Али
канте арестована Эмилия 
Э. П., пытавшаяся органи
зовать убийство своего быв
шего мужа. Она попросила 
исполнить это деликатное 
поручение двух приятелей 
дочери, выплатив им 7.5 
тысячи долларов в качест
ве аванса и пообешав еще 
10 в случае удачного исхо
да дела. Движимые жела
нием надуть сеньору, прия
тели, которые на самом де
ле не собирались никого

убивать, сообщили ей, что 
завербованный ими для 
«исполнения приговора» цы
ган скрылся с деньгами, и 
вернули 5 тысяч. Возму
щенная такой бесчестностью 
женщина обратилась в по-# 
линию. Стражи закона, до
лго не разбираясь, задер
жали... всех четвертых, в 
том числе и дочь. Женщи
ны сейчас в тюрьме, а двое 
не пошедших «на мокрое» 
мошенников выпущены под 
залог.

СИДЯ ДУМАЕТСЯ ЛУЧШЕ
Грейфсвальдский университет—одно из старейших учеб

ных заведений Германии, основанное в 1156 году. Студен
ческая «альма-матер» носит имя немецкого писателя Эрн
ста Морица Арндта.

НА СНИМКЕ: одна из двух комнат, расположенных в зда-
нии лекционного зала. Их считают своего рода музеем, ибо 

па-«настенная живопись» и скромная меблировка хранят 
мять о довольно суровых университетских традициях, со
блюдавшихся в 1886—1914 годах. Студентам, совершившим
проступок, предоставлялось время, чтобы, посидев здесь вза
перти, раскаяться в содеянном.

Фото ЦентральбильЭ—ТАСС.

Просто факт
Министр иностранных дел Испании Фран

сиско Фернандес Ордоньес выразил серьез
ную обеспокоенность в связи со взрывом на
ционализма в Европе, который угрожает 
безопасности, стабильности и миру на кон
тиненте. В интервью газете «Соль» глава 
МИД Испании подчеркнул, что если уста
навливать границы в Европе на этнических 
основах, то это было бы безумием. Мы дол

жны построить Европу, способную функцио
нировать коллективно. Однако это во мно
гом будет зависеть от развития событий в 
Советском Союзе.

По мнению министра, национальные во
просы можно разрешить с помощью Евро
пейского сообщества, СБСЕ и НАТО. Он вы
ступил также за выработку европейской 
политики обороны, указав, что в нынешних 
политических условиях НАТО не может 
иметь монополию на европейскую оборону.
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ФРАНЦИЯ: КТО СМЕЛ, ТОТ И.

платформе. И... многое, многое другое на 
любой вкус.

В будущем году авторы этих моделей 
предлагают нам много вариантов летней 
выходной одежды. В этой коллекции и ко
роткие бархатные шортики, украшенные 
блестящими бусинками, и нарядные вы
ходные купальники, которые рекомендует
ся дополнить изящной обувью на высокой

НА СНИМКЕ: коллекция выходной лет
ней одежды для смелых женщин любого 
возраста.

Фотохроника ТАСС.

БЕЗ «ПУШКИ»
В ШКОЛУ-
НИ ШАГУ

Практически каждый пя
тый учащийся средних школ 
США имеет при себе хо
лодное или огнестрельное 
оружие, которое при удоб
ном случае может быть пу
щено в ход. Эти данные со
общил в минувший четверг 
правительственный центр по 
контролю над заболевания
ми, расположенный в Ат
ланте (штат Джорджия).

Как и можно было ожи
дать, наиболее воинствен
ными являются представи
тели сильного Пола. Судя 
по данным доклада, в Сое
диненных Штатах вооружа
ется каждый третий юноша, 
посещающий школу. Среди 
девушек этот показатель 
значительно ниже — 8 Проц. 
Первое место по «степени 
вооруженности» занимают 
испаноязычпые подростки, 
второе — негры, третье — 
белые.

В докладе дается и опи
сание «наиболее популяр
ных» видов оружия среди 
школьников. Так, 55 проц, 
вооруженных учащихся пре
дпочитают ножи и бритвы, 
каждый четвертый — ду
бинку, каждый пятый — 
пистолет или обрез. Вместе 
с тем на долю огнестрель
ного оружия приходится 65 
проц, убийств или несчаст
ных случаев со смертель
ным исходом.

Па первый взгляд, та
кие данные больше подхо
дят для полицейской ста
тистики. Однако медики 
считают, что для них Ра
стаяв пора принять более 
активное участие в решении 
проблемы насилия среди 
несовершеннолетних, кото
рая к настоящему времени 
превратилась в серьезную 
проблему здравоохранения. 
Представители центра по 
контролю нал заболевания
ми подчеркивают, что в ми
нувшем десятилетии от рук 
преступников, не вышедших 
из школьного возраста, по
гибло И тыс. американцев. 
Столь тревожные данные и 
побудили правительство 
провести в прошлом году 
детальное изучение образа 
жизни школьников.

(ТАСС).

Посторонись, 
«Аэрофлот»!
Полет на «Боинге», судя 

по всему, скоро станет для 
наших людей такой жа 
обыденностью, как путеше
ствие на старых знакомых 
ИЛах и ТУ. В стране соз
дается новый транспортный 
гигант — авиакомпания 
^ерхдальних авиалиний 
(АСДА).

О планах авиакомпании 
рассказывает ее генеральш 
ный директор генерал-пол
ковник авиации запаса 
Юрий Мамсуров:

— Основу самолетного 
Переса составят лайнеры 
«Боинг-747» (нижний сни
мок) и «Боинг 767». К 
сожалению, отечествен
ная авиапромышлен
ность пока не может 
дать машины такой вмес
тимости и, главное, облада
ющих такой дальностью по
лета. Кроме того, «Боинги» 
превосходят наши воздуш
ные суда по топливной эф
фективности почти в два 
раза.

Имея самолеты, способ
ные без отдыха пролетать 
14 тысяч километров, мы 
улучшим воздушное сооб
щение • Востока и Севера 
страны с западными и юж
ными районами. Скажем, 
жителям Сахалина или 
Камчатки, направляю-, 
щимся к Черному морю, не 
придется лететь «на перек
ладных», с вынужденной 
экскурсией в Москву.

Начало регулярных поле
тов хотим приурочить к 55- 
летию перелета Чкалова че
рез Северный полюе в Аме
рику. Эта дата отмечается 
18—20 июня будущего года. 
Кстати, среди тех, кто гото
вит авиационную премь
еру, — сын легендарного 
летчика Игорь Чкалов, за
меститель генерального ди
ректора АСДА (верхний 
снимок). Фото ТАСС.

ЛИТВА. Хотите поехать из Вильнюса в Польшу? Пожалуйста 
процедура подготовки документов на выезд в соседнюю страну 
предельно упростилась. Однако ато только прибавило проблем тем. кто собирается уехать.
-*™анчивый путь за границу начинается с отдела виз, где при- 

ПР°В°ДИТЬ не одну ночь на ступеньках или в ближайшем 
подъезде, чтобы поутру не пропустить желанную очередь. А она 
r^^MTb'BaeT' как МИ_НИМУМ. 20 тысяч человек. После этого пред- 

вь|деР’кать б°й за железнодорожные билеты. Но и это не 
ппчгт,,апРЛ^ТИи сп°«ойной поездки: вагон поезда приходится брать 
и«« аУ7,° « там кан в нем не предусмотрено наличие проводни- 
счастлив.? "етах не проставлен номер места. А вот теперь — 
счастливого пути. (Эльта - ТАСС)

Белые выигрывают
Позиция из этюда. Решение, 

по существу, состоит из одно
го хода. Какого?

№ 71. Р. РЕТИ
1924 г.

«ПЛУТОВКУ СЫР
ПЛЕНИЛ...» А ТЕБЯ, 
ЧИТАТЕЛЬ?

На этой самой боль
шой в мире тарелке 
можно увидеть то, о чем 
мы е вами уже давно 
позабыли. В Лангоне 
(Франция) на Всемир
ной выставке вин, сыров 
и хлеба было представ
лено около 545 видов 
французского и иност
ранных сыров. Что ж, к 
сожалению, о вкусовых 
»качествах таковых при
ходится только догады
ваться.^

Фото АФИ—ТАСС,

Белые выигрывают
Пешка Ь2 — на пороге див

ных превращений. Как дальше 
воевать с темной «проходим
кой»?

Просто факт
Давнишние трения между работниками пресс центра при 

президенте Республики Кыргызстан и коллективом местной 
«молодежки» переросли в скандал. Газетчики, считающие 
ч™ рРесс‘центР Дает им необъективную и тенденциозную 
информацию, высказали на страницах своего издания не 
стесняясь в выражениях, все, что они по этому поводу ду
мают. Журналисты из КырТАГа парировали выпад. Не же
лая оставлять последнее слово за «врагами», молодежная 
газета в очередном номере процитировала Марка Твена: 
«эта ползучая гадина Бекнер, который редактирует «Ура» 
блеет с мостовой со своим обычным идиотизмом, а вообра
жает, что говорит дело»,

Мат-то
разный! , .
• Шах вечным н не 

быть, а вот мат —« обязатель
но вечный.

ф Черная дама н белый ко
роль рядышком не уживают
ся: либо она объявляет мат, 
либо король ее бьет.

П. Алекс.

Мы коснемся другого мата— 
шахматного, благопристойного 
и красивого. А все ли мы зна
ем о нем?

Слово «мат» — арабского 
происхождения («умер»). Мат 
— это прежде всего шах, от ко
торого нет защиты (нельзя 
взять ударную фигуру, отго
родиться от нее, увести коро
ля). Игра завершается.

Некоторые виды мата полу
чили специальные названия. 
Начнем по алфавиту.

Мат АНАСТАЗИИ — мато
вая комбинация с жертвой 
ферзя. Kpcl, ФЫ, Jldl. К(5— 
Kpg8, Лf8, пп. (7, g7, h7. Мат 
в три хода- 1. Ке7 Kph8 2. 
Ф:Ь71 Kp:h7 3. ЛЫ-Х. Первым 
позиции с таким матом опуб
ликовал немецкий писатель 
Вильгельм Гейнце (сборник 
«Анастазия и шахматная игра», 
Берлин, 1803 г.). У этюдистов 
мат Анастазии часто является 
темой.

Мат АНДЕРСЕНА — так 
называется комбинация, когда 
король матует короля, предва
рительно перекрывая свою фи
гуру и освобождая поле для 
короля соперника. А. Андерсен, 
1842 г. Kph8, Cd8. Се8, пп. f3, 
h2 — Kphß, пп. h3. h7. Мат в 
четыре хода. 1. Ch5! Kp:h5 2. 
Kpg7 пб 3. Kpf6 Kph4 4. 
Kpg6X. Адольф Андерсен 
(1818—1879) — выдающийся 
немецкий мастер.

АРАБСКИЙ мат — мат 
двумя фигурами — ладьей и 
конем в одном из углов шах
матной Доски. Например: чер
ный король на поле al, белая 
ладья на а2 и конь на сЗ.

Мат дель РИО — жертва 
двух белых фигур: первой — 
для освобождения поля своей 
фигуре, второй — для завлече
ния черного короля в матовую 
сеть. Э. дель Рио, 1750 г. Kph4, 
ФГ4, Се7, KÎ8 — Kpg7, Ф65, 
Ла7, пп. f7, g6, Ь7. Мат в три 
хода. 1. Кеб Ф:еб 2. ФЬ6 Kp:h6 
3. Cf8X. Эрколе дель Рио — 
итальянец. В 1750 г. под псев« 
доннмом «Аноним из Модены» 
издал руководство «Опыт шах* 
маткой игры».

ДЕТСКИП мат — мат фер
зем на поле f7 при поддержке 
слона в начале партии; напри
мер: 1. е4 е5 2. Сс4 Сс5 3. ФО 
Кеб?? 4. Ф:(7Х.

Мат ДИЛАРАМ —• легендар
ная арабская позиция (ÎX в.): 
Кра4 ЛЫ. ЛЬ4, Ch3, Kg4, пп. 
fG, g6 — Kpg8, ЛЬ2, ЛЬ8, Кс4. 
Выигрыш. Кажется, белым не 
сдобровать... На позицию взгля
нула красавица Диларам и 
шепнула мужу: «Пожертвуй 
обе ладьи, но спаси жену». Ви
тязь все понял: 1. ЛИ81 Kp:h8 
2. CÎ5 (в шатрандже именно 
так мог ходить слон) 2...Л112 
3. ЛФ2 Kpg8 4. ЛИ81 Kp:h8 
5. g7 Kpg8 6. Kh6X. В ману- 
скриптах эту позицию иногда 
называют «ДевичьеА задачей».
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СПОРТИВНАЯ 
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Наши за границей

Наталья БЯКИНА:

ЮЖ БОЛЬШЕ НЕ ДЕРЕТСЯ!»
Рано утром 2S сентября 

она, жена нашего знаменитого 
вемляка-хоккеиста Ильи Би
кина, должна была улетать. 
Вначале в Москву, оттуда —в 
Швейцарию, к мужу. Мой зво
нок стал, насколько можно по
вить, неожиданностью, хотя ■ 
приятной.

— Наташа, добрый вечер. 
Вопрос первый и главный: где 
Илья и что он делает?

— Пока тренируется, 28-го 
состоится первая игра нацио
нального первенства Швейца
рии.

— Его новая команда назы
вается?..

— СК «Рапперсвиль — Ио
на». Защищает честь одноимен
ного города и играет в первой 
лиге.

— В Швейцарии есть и выв
шая лига?

— Да. За выход в высшую 
лигу «Рапперсвиль» и собира
ется бороться в этом сезоне.

— Для достижения этой це
ли в команду и приглашен 
«универсал» Бякин?

— И не один. Вместе с ним 
в Швейцарию приехали стар
ший тренер Борис Михайлов 
и Александр Кожевников.

— Стоп. Мне припоминается, 
что едва придя в московский 
«Спартак», Бякин устроил дра
ку. И именно с Кожевниковым! 
В Швейцарии история повтори
лась?

— Что ты! Я слышала о той 
давней драке, но все, на мой 
взгляд, забылось. И с Ми
хайловыми, и с Кожевнико
вым (их семьи тоже в Швей
царии) отношения у нас пре
красные. Вообще, Не знай я 
предысторию их знакомства, 
могла бы сказать, что Кожев
ников и Бякин —лучшие 
друзья. Впрочем, сегодня по
следнее утверждение — факт.

— Лбмимо всех прочих до
стоинств, Илья прославился 
еще тем, что почти с одина
ковым успехом играл защит
ником и нападающим. Михай
лов, естественно, использует 
этот феномен на пользу «Рап- 
персвилю»?

— Естественно. Илья высту
пает сразу в двух пятерках. 
В одной — нападающим, в дру
гой — защитником. Ничего, 
справляется.

— А откуда это известно, 
ведь игры чемпионата не на

ПЭНЬБЭЙ ЧЖУАНЬ — 

«ОПРОКИДЫВАТЬ РЮМКУ»

1-ßa Ы55

1-1бг 1-169

Q ГАНДБОЛ Чемпионат СССР
Завершились игры второго тура гандбольного первенства 

среди женских команд.
После одиннадцати проведенных матчей екатеринбургский 

«Калининец» с двенадцатью очками занимает шестое место.

• БАСКЕТБОЛ
А вот баскетболистки столицы Урала свой чемпионат нача

ли неудачно, уступив в двух первых
«Кайрату» — 68:73 и новосибирскому «Динамо» — 62./4.

«с Кожевниковым

чинались?
— «Рапперсвиль» провел не

сколько товарищеских матчей. 
Илья, между прочим, регуляр
но отмечается среди лучших 
хоккеистов команды.

— Ио нем взахлеб пишут 
местные газеты?

— Пишут о всех троих рус
ских. Насколько я могу су
дить — только хорошее.

— Как вы устроились — 
квартира, машина?

— Четырехкомн а т н а я, 
«Форд». Живем в тихом ку
рортном городке с населением 
в тридцать — сорок тысяч. Ря
дом очень красивое озеро.

— «Форд» — дело, надо по
лагать, хорошее, а ездить уме
ете?

— Права на вождение есть 
у нас обоих, пользуемся этим 
регулярно, благо и дороги и 
автомобили созданы для со
блюдения правил вождения —■ 
аккуратные. малоскоростные. 
Да и дорожная полиция весь
ма строгая, lia грубое нару
шение автоматически следует 
лишение прав на два месяца и 

штраф в триста франков.
■— Это значительная сумма?
— Очень.
— Как она соотносится с 

зарплатой?
— Честно говоря, когда я 

уезжала из Швейцарии, Илья 
зарплату еще не получал, по
этому просто ис знаю.

— Другие русские в горо
де есть?

— Из соседнего Цюриха (от 
нас тридцать километров) в 
гости приезжали Владимир 
Крутов и Сергеи Пряхин.

— Пряхин же в Канаде?
— «Калгари Флеймз» рас- 

тался с ним, и Сережа заклю
чил контракт с «Цюрихом».

— А контракт Бякина на 
сколько лет?

— На два года. Но есть од
но «но». Но истечении девяти 
месяцев проживания (пример
но в середине апреля) мы 
должны покинуть страну и 
вновь оформлять документы на 
въезд. Таковы местные зако
ны. Так что весной вновь по
бываем в Екатеринбурге.

ю. ОВОДОВ. 
Фото В. ВОХМИНА.

На прошлом эанятжи заочного 
курса стиля ушу Цзуй Цюань 
(сПьяный кулак»), который ведет 
гуру Всероссийского клуба Цзуй 
Цюань Андрей Скормим, мы с вами 
научились выполнять стойку Ду- 
аньбэй чжуань («Подносить рюм
ку»). Сегодня учимся эту «рюм
ку» «опрокидывать».

ПЭНЬБЭЙ ЧЖУАНЬ (СТОЙКА 
«ОПРОКИДЫВАТЬ РЮМКУ»). 
Рис. 1—15а, 1—156. Из позиции 
Цзо чжуань отклониться назад 
(рис. 1—156) или отклониться назад 
с поворотом на 45° (рис. 1 —1ба).

ЦЗО-Ю НИНЧЖУАНЬ ЧЖАН 
(ПОВОРОТ СТОПЫ ВЛЕВО И 
ВПРАВО). Рис. 1—16, 1 — 17.

ПОВОРОТ СТОПЫ ВЛЕВО (рис. 
1—16). Исходное положение: Гуай 
бу. левая нога впереди. Поставить 
стопу передней ноги на внешнее 
ребро (рис. 1—16а). Круговым дви
жением по внешнему ребру стопы 
перейти на пятку с отрывом носка 
от земли, при этом вес тела пе
реносится на заднюю ногу (рис. 
1—166). Поставить стопу на внут
реннюю сторону, а вес равномер
но распределить на обе ноги (рис. 
1—16в). Затем стопа перекатывает
ся иа основание большого пальца, 
пятка отрывается от земли, а вес 
тела переносится на переднюю но
гу (рис. (1—16г). Заканчивается 
движение шагом вперед правой но
гой с выходом в позицию Гуай 
бу (рис. 1 —16д).

Поворот стопы вправо разучим 
на следующем занятии.

• ТИРАЖ СПОРТЛОТО
Результаты 4( тиража лоте

реи «Спортлото* «6 из 45* и 
«5 из 36».

*■6 из 45»: t (баскетбол), 15 
(гребля на байдарках и каноэ), 
18 (легкая атлетика), 25 (сан
ный спорт), 38 (альпинизм). 39 
(бадминтон).

«5 из 36»: II (волейбол), 12 
(гимнастика), 27 (стрельба из 
лума), 31 (фехтование). 35 (худо
жественная гимнастика'.

ТАСС).

• ХОККЕЙ

Состоялись очередные мат- 
чи открытого первенства стра
ны. Они принесли следующие 
результаты:

«Лада» — «Автомобилист» 
(Екатеринбург) — 2:1, «Дина
мо» (Москва) — «Трактор» — 
5:1, «Химий»—«Авангард» — 
3:0, «Торпедо» (У—К)—«Спар
так»— 2:3, «Сокол» — Крылья 
Советов» — 7:2, «Динамо» 
(Минск) — «Торпедо» (Я)—2:2, 
ХК «Рига» — «Торпедо» 
(Н-Н) — 1:3, ЦСКА—«Итиль»— 
5:4.

И вырастут на Урал« новые 
Пучковы!..

В Екатеринбургском хоккей
ном клубе «Автомобилист» 
создано новое спортивное под
разделение. Задачу школы 
хоккейных вратарей ее руко
водитель, мастер спорта меж
дународного класса Виктор

Азбука здоровья

ОТ РАБА
ДО ИМПЕРАТОРА

Анонимный опрос, проведенный на улицах городов 
области, оставил гнетущее впечатление...

В нашем исследовании при
няло участие свыше 40 респон
дентов обоего пола с 15 до 
80 лет включительно. Охваче
ны практически все социаль
ные слои: мы разговаривали 
со школьниками и пенсионе
рами, со спортсменами и до
мохозяйками, п реподавателя
ми и грузчиками, студентами 
и военнослужащими. Каждому 
задавали только два вопроса: 
1. Что вы считаете разгрузкой 
для своего организма? 2, Мо
жет ли быть в ваших мышцах 
застой крови?

Исследование имело про
стую цель: определить тот уро
вень знаний человека о своем 
здоровье и способах его 
укрепления, которым он рас
полагает. Мы всячески «под
сказывали» нашим собеседни
кам, задавали им всевозмож
ные наводящие вопросы, если 
они не могли сообразить сра
зу. В надежде хотя бы раз 
услышать одно простое слово, 
которое в последнее время 
не сходит со страниц изданий, 
ратующих за оздоровление 
нации. В том числе и нашей 
газеты. Речь идет, конечно, о 
массаже. Бесплатном и уни
версальном методе лечения, 
который не надо покупать за 
рубежом на миллионы инва
лютных рублей, как мы это 
делаем с дорогостоящими ле
карствами.

Слово это, если честно, мы 
услышали только один раз. От 
63-летнего инженера, у кото
рого сын закончил курсы 
массажистов. Больше не ска
зал его никто. Хотя в переч
не «разгрузочных» средств на
ших соотечественников есть 
буквально все — начиная с 
пробежек и прогулок на све
жем воздухе и кончая ста 
граммами. Многие, как выяс
нилось, дают отдых уставшему 
организму, общаясь с друзья
ми, сидя в ресторане, играя в 
футбол и работая в саду. Те, 
кто помоложе, предпочитают 
музыку и кино. Те, кто по
старше — чтение и просто 
смену деятельности. Один из 
опрошенных на вопрос о раз
грузке осмысленно ответил: 
«Женщина». Другой сказал так: 
«Это зависит от нагрузки. Ус
таю на работе — отдыхаю до
ма. Устаю дома — отдыхаю на 
работе»,

Учитывая внезапность во
просов и быстроту ответов, 
мы не сомневаемся: отвечали 
честно. Так что картина дейст
вительно безотрадная. Кар
тина— в смысле самом бук
вальном, ибо до того, как пе
ренести все эти откровения 
на бумагу, мы всмотрелись в 
лица четырех десятков чело
век... И должны признаться: 
лицами здоровых людей, за 
редким, редким исключением, 
их назвать нельзя. Нет, Аме
рик не открываем: нация
больна давно и серьезно. На 
каждые 365 дней у нас прихо
дится миллиард больничных 
листов. Дальше некуда. Даль
ше — вырождение.

Мы никого не обвиняем в 
безграмотности и бездействии, 
Многим смертным просто не 
до того, потому что они всю 
жизнь тянут лямку рабского

Пучков, определил как «Най
ти тренера для . половины 
команды». Расшифровывая это 
выражение, Пучков пояснил, 
что специфика игры «вратаря— 
половины команды» требует 
индивидуальных и постоянных 
с ним занятий, совершенство
вания мастерства. По замыс
лу руководства клуба, коман
ды мастеров и школы, под 
руководством Пучкова (а позд
нее к нему присоединится и 
Геннадий Шаповалов) будут 
собраны все вратари 1974-77 
гг. рождения, воспитанники 
екатеринбургских спортшкол.

* ♦ *

Презентация клуба любите
лей хоккея

Как сообщили из ХК «Авто
мобилист», первое заседание 
клуба хоккейных болельщиков 
обещает быть 20 октября в 
15.30 в фойе Дворца спорта 
(накануне игры с минским 
«Динамо»).

Добро пожаловать!

труда, стоят в очереди за 
колбасой, устраивают детей в 
детские сады и выменивают 
две комнаты на одну кварти
ру... Мы видим, что даже в 
этих условиях многие из этих 
многих все-таки не желают 
становиться рабами своего те
ла, которое при отсутствии 
должного внимания к себе ра
но или поздно объявляет за
бастовку. Многие стремятся 
оздоровиться. Другой вопрос, 
как они делают это. Беда в 
том, что вместо разгрузки 
они дают себе новую нагруз
ку, добивая тем самым устав
ший организм. «Движение!» — 
вот их главный лозунг. Хоро
шо. Но мало. «Движение и ра
стирание тела», — поправляет, 
вернее, в свое время поправ
лял Гиппократ. Да, тот самый.

«Считаю, что застоя в мыш
цах быть не может, пока ты 
движешься». «Чтобы не было 
застоев — занимаюсь физкуль
турой». «Некогда застаивать
ся!» Самые типичные ответы 
на наш второй вопрос. Но — 
у пяти процентов опрошен
ных. Девяносто пять об этом 
вообще никогда не задумы
вались. Вышел почти анекдот: 
«Не знаю», — на вопрос о за
стоях ответил... массажист по 
профессии. Без комментари
ев.

Никто не задумывался, по
чему у нас ежегодно, по 50 
миллиардов рублей на алко
голь вылетает из бюджета 
семьи? Соответственно каж
дый год прибывает по полмил
лиона алкоголиков? Почему 
по числу курильщиков мы ско
ро обгоним весь мир, если уже 
не обогнали? Спасения ищут 
люди. Наркотик расширяет со
суды, возбуждает деятель
ность всех органических си
стем. Наступает «эффект оз
доровления». И человек не ду
мает о последствиях. А про 
самый доступный способ ле
ченья — массаж — не знает. 
Тем более если речь идет о 
массаже русском, с мылом и 
водой. А если знает—на себе 
не испытал. Иначе бы эти 50 
миллиардов оставил детям на 
игрушки.

Наша цель — побудить к 
активному действию вначале 
наших читателей, а затем и 
все население. Каждый дол
жен знать: хороши все оздо
ровительные системы. Закали
вание, голодание, бег трусцой, 
атлетизм, медитация — все, что 
угодно. Никаких ограничений. 
Но без регулярного самомас
сажа ваша система будет на
много ущербнее, чем могла 
бы! Врач? При чем тут врач. 
В Древнем Риме этих врачей 
не было на протяжении шести 
веков. Зато — были бани. В 
которых римляне регулярно 
проводили оздоровительный 
массаж. Навыками этого масса
жа в стране владело все де
еспособное население — от ра
ба до императора. Врачи там 
были не нужны.

Читайте «Азбуку здоровья». 
Материалы по технике рус
ского массажа — в каждом 
выпуске «Олимпийца».

В. КОРКОДИНОВ, 
Д. МУРЗИН.

Слово о баскетболе

К НАМ ПРИШЛА НАДЕЖДА
Четырнадцатого октября в 

Новосибирске свой первьш 
матч чемпионата страны про
вела вернувшаяся в высшую 
лигу женская баскетбольная 
команда екатеринбургского 
«Уралмаша». Прошу руково
дителей команды рассказать 
о ее планах, о составе. Завя
зывается беседа и вдруг с 
удивлением обнаруживаю, что 
оптимизм в их глазах на ка
кое-то время исчезает. Имен
но в ту минуту, когда речь 
зашла о самой именитой, по
жалуй, екатеринбургской бас
кетболистке нынешнего соста
ва. четырехкратной чемпионке 
Европы, члене сразу трех 
сборных Союза (первой, моло
дежной и юношеской) центро
вой Марине Бурмистро
вой. Казалось бы, пригла
шение ведущей спортсменки в 
сборную — честь для отступив
шей с некоторых пор в глубин
ку отечественного баскетбола 
команды. Тайну раскрывают 
главный тренер команды Алек
сандр Калашников и ее началь
ник Анатолий Концевой.

— Понимаешь, «Уралмаш» 
не настолько богатый клуб, 
чтобы иметь несколько на
игранных составов. Бурмистро
ва — сегодня безусловный ли
дер, основная центровая коман
ды, через нее в основном и 
строится игра «Уралмаша». Но 
сразу три сборных страны! Это 
и товарищеские игры, и офици
альные турниры, и тренировоч
ные сборы, наконец. Да, Ма
рина многое получает на них 
как игрок, набирается колос
сального опыта. Только ведь 
основная ее команда пока еще 
называется «Уралмаш». И стра
дает в основном именно она. 
Страдает по многим пунктам — 
нарушаются сложившиеся и 
сыгранные линии, следователь
но, ухудшается игра и недо
получаем очки. Бурмистрова 
приносит славу союзному бас
кетболу, а своему клубу от

Анкета «НС»

ЛУЧШИЙ РУССКИЙ ХОККЕИСТ
Во второй раз подведены 

»итоги конкурса-опроса на
шей газеты «Лучший русский 
хоккеист области», в котором 
приняли участие тридцать че
тыре «близких к хоккейным 
кругам» человека—ветераны 
русского хоккея, тренеры, 
журналисты. В ходе опроса 
были названы фамилии две
надцати спортсменов силь
нейшей команды области — 
екатеринбургского СКА. При 
подведении итогов выяснилось, 
что лучшим хоккеистом во вто
рой раз признан двадцатисе
милетний нападающий АЛЕК
САНДР ЯМЦОВ. Он набрал 
пятьдесят четыре очка (три
дцать первых мест, пять вто
рых, пять третьих). И на вто
ром месте вновь лауреат пер
вого конкурса. Сорок три оч
ка. Восемь первых мест, пять 
вторых и девять третьих мест 
позволили тридцатилетнему 
форварду ЛЕОНИДУ ЖАРОВУ 
стать вторым. Четвертым был 
в прошлом опросе двадцати
шестилетний защитник СЕР
ГЕЙ ТОПЫЧКАНОВ. Успешная 
игра в сезоне 1990/91 гт. поз
волила ему подняться иа сту
пеньку вверх и замкнуть трой
ку призеров конкурса. Резуль
тат Сергея — тридцать семь 
очков (четыре первых места, 
десять вторых и пять третьих).

Остальные хоккеисты рас
положились следующим обра
зом:

Евгений Опытов — девятнад
цать, Сергей Ин-фа-лин— 
пятнадцать, Леонид Востре
цов — тринадцать, Олег Ера
стов — семь, Владимир Черм- 
ных — пять. Oner Полев — че
тыре, Владислав Самородов и 
Вадим Мокин — по три, Игорь 
Васюков — одно очко.

КТО ЗА КОГО
Специалисты:
В. Бутаков — Жаров, Тепыч- 

канов, Опытов
А. Колтырев — Ямцов, Ин« 

фа-лин, Топычканов
А. Кузнецов — Ерастов, Ин- 

фа-лин, Топычканов
С. Любченков — Вострецов, 

Самородов, Жаров
И. Малахов — Опытов, Ям- 

цов, Ерастов
А. Меньшин — Жаров, Чсрм- 

ных, Самородов
В. Мирошниченко— Полев, 

Ии-фа-лин. Жаров
О. Пискунов — Жаров, То

пычканов, Опытов 

этого самого, союзного, даже 
копейки компенсационной нет! 
И, наконец, еще один немало
важный фактор из жизни хоз
расчетного БК «Уралмаш». 
У нас появились неплохие 
друзья-спонсоры, команду при
глашают на престижные меж
дународные турниры. Но одно 
дело ехать на такой турнир с 
баскетболистской сборной стра
ны, другое дело — без нее.

— А кто еще, кроме Бур
мистровой, в составе «Урал
маша-91»?

— Марина, кстати, играет 
под номером 6. Основной со
став на сегодня выглядит так: 
№ 4 — Ирина Черникова,
№ 5 — Ольга Селиверстова, 
№ 7 — Надежда Морилова 
(тоже очень перспективная бас
кетболистка, член сборной Рос
сии, вернулась в команду из 
Волгограда), As 8 — Инна 
Старцева, № 9 — Татьяна Ла
рина, № 10 — Татьяна Волну
хина, № 11 — Татьяна Шепе
лева. As 1.3 — Анна Булатова, 
Xs 15 — Лада Левичева. Трене
ры — Александр Калашников, 
Вадим Колосков.

— Насколько можно попять, 
избытка игроков в «Уралма
ше» нет?

— Некомплекта тоже. И при 
удачном стечении обстоятельств 
этот состав вполне может пре
тендовать даже на медали пер
венства. И еще ряд существен
ных дополнений. Трех баскет
болисток мы отпустили на ста
жировку за границу — вете
ран команды Елена Гонтарева 
уехала в Швейцарию, еще двое, 
но помоложе — Лариса Логи
нова и Татьяна Емельянова — 
играют в Польше. Причины 
здесь разные — Логинову и 
Емельянову отправляли с при
целом на будущее, поскольку 
в основной состав они пока не 
попадают, а дубль переросли. 
Отпускать в другую команду 
— шанс потерять навсегда. 
А так — обоюдная выгода. Де

На снимках В. Вохмина: лау
реаты конкурса (сверху вниз)— 
А. ЯМЦОВ, Л. ЖАРОВ, С. ТО
ПЫЧКАНОВ.

вушки имеют возможность иг
рать. зарабатывать, а «Урал
маш» — согласно договор* 5 
поляками — выезжать в ' со
седнюю страну на сборы и мат
чи. Ситуация с Гонтаревой не
сколько иная. Лена по-преж
нему одна из ведущих баскет
болисток, и в команде была бы 
не лишней. Здесь налицо иное 
— создай важный прецедент 
для спортивного роста моло
дых. '

— Вы упомянули о дубле. 
Кто в нем играет?

— На сегодня в клубе де
вятнадцать спортивных ставок. 
Десять для основного состава, 
девять для дубля. Основу вто
рой команды составляют вос
питанницы уралмашевской 
СД1ОШОР Xs 3, хотя, разуме
ется, разумный поиск резер
вов происходит и за граница
ми области. .

— Сотрудничество с баскет
больной школой — односторон
нее?

— Как можно! Только беря, 
классную школу не создашь. 
Клуб взял на себя, например, 
оплату всей учебно-спортивной 
работы школы (тысяч двадцать 
в год), доплачивает и ее тре
нерам. Положением о компен
сационных выплатах преду
смотрены также своеобразные 
премиальные для тренеров 
СДЮШОР, чьи воспитанницы 
попадут не просто в команду, 
а в ее основной состав. Сумма 
причитается немалая — до трех 
тысяч рублей. Естественно, да
вая деньги, «Уралмаш» заинте
ресован и в качественной ра
боте СДЮШОР. Ведь сегод
няшние ученицы — потенци
альные игроки «Уралмаша», 
отсюда и вытекают наши тре
бования ко всей школьной ра
боте. Нам нужны спортсмен
ки, готовые стать профессио
нальными баскетболистками, 
физкультурой пусть занима
ются другие организации.

ю. ОВОДОВ.

Н. Пугачев — Опытов, Топыч
канов, Жаров

А. Пузырев — Чермных, То
пычканов, Ямцов

Ю. Романов — Ямцов, Ин- 
фа-лин, Топычканов

В. Хардин — Ямцов, Мокин, 
Ин-фа-лин

А. Чеботарев — Ямцов, Опы
тов, Жаров

А. Шварцман — Топычканов, 
Ямцов, Мокин

В. Шеховцов — Ямцов, Им- 
фа-лин, Вострецов

В. Эйхвальд —Ямцов, Жаров, 
Топычканов

В. Энне —Жаров, Ямцов, 
Полев

Пресса:
В. Бикмулин («Заря Урала»)— 

Жаров, Вострецов, Топычканов
В. Василевский «(Хоккей- 

92»)— Ямцов, Вострецов, Ера
стов

В. Власов («Хоккей-92») — 
Топычканов, Ямцов, Васюков

И. Гассан («Хоккей-92») — 
Вострецов, Ямцов, Жаров

Н. Гордиенко (ТВ и радио) — 
Жаров, Вострецов, Ямцов

В. Демин («Уральский рабо
чий») — Жаров, Топычканов, 
Ямцов,

В. Долганин («Вечерний 
Свердловск») — Опытов, Ера
стов, Ин-фа-лин

В. Дунаев (ТАСС) — Ямцов, 
Жаров, Опытов

С. Кириллов («Хоккей-92») — 
Ямцов, Топычканов, Жаров

Р. Колескин («Вечерний 
Свердловск») — Опытов, Жа
ров, Ямцов

А. Комаров — («Военный же
лезнодорожник») — Топычка
нов, Ин-фа-лин, Жаров

Н. Кулешов («За власть Со
ветов») — Ямцов,. Жаров, Опы
тов

А. Курош («За власть Сове
тов») — Ямцов, Топычканов, 
Жаров

Ю. Оводов («На смену!») — 
Ямцов, Топычканов, Опытов

С. Пагнуев («Уральские 
трубник») — Топычканов, Жа
ров, Ин-фа-лин

В. Петров (ТВ и радяо) — 
Ямцов, Топычканов, Жаров

С. Юрканцев («Заря Ура
ла») — Жаров, Топычканов, Ям
цов

Как видно, единственным 
«провидцем», точно расставив
шим претендентов согласно 
занятым местам, оказался глав
ный тренер екатеринбургского 
СКА Валерий Эйхвальд.

Опрос провел А. КУРОШ.
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